

La cuestión social problema de larga data

- Ejercicios

I. Contesta verdadero o falso, justifica las falsas:

1. ____ La explotación y venta del salitre benefició a todas las clases sociales de Chile.
2. ____ Una de las razones de inicio de la Cuestión Social es el aumento de la población urbana, a raíz de la migración campo-ciudad.
3. ____ Una de las consecuencias de la Cuestión Social es que las viviendas fueron más grandes y mejores.
4. ____ Los primeros años de la República Parlamentaria no hicieron leyes, ni reformas sociales que ayudaran a aplacar las consecuencias de la Cuestión Social.
5. ____ Una consecuencia laboral y política de Cuestión Social fue la organización de las y los trabajadores a lo largo de todo Chile.

II. Elige la alternativa correcta:

- 1) La Cuestión Social se produce entre fines del siglo XIX y comienzos del siglo XX, coincidiendo con la celebración de un evento importante para la historia de Chile, el cual fue el:
 - a) Centenario de la Independencia de Chile.
 - b) Bicentenario de la Independencia de Chile.
 - c) Centenario de la Guerra del Salitre.

- 
- 2) De las siguientes opciones, ¿Cuáles son causas de la Cuestión Social?:
- I. Proceso de industrialización
 - II. La migración campo-ciudad
 - III. El apoyo del congreso a las reformas sociales.
- a) Sólo I.
 - b) Sólo I y II.
 - c) I, II y III.
- 3) De las siguientes opciones ¿Cuáles son consecuencias de la Cuestión Social?:
- I. Buenas condiciones de trabajo
 - II. Hacinamiento y falta de acceso al agua potable
 - III. Trabajo infantil.
- a) Sólo I y II.
 - b) Sólo II y III.
 - c) I, II y III.
- 4) Para poder organizarse mejor y entregarse ayuda mutua entre las y los trabajadores, crearon diferentes tipos de organizaciones tal como:
- a) El club social.
 - b) Las escuelas populares.
 - c) Las mancomunales y mutuales.

● Respuestas

I) Contesta verdadero o falso, justifica las falsas:

1. F La explotación y venta del salitre benefició a todas las clases sociales de Chile.

La explotación y venta del salitre benefició a la Oligarquía, quienes se hicieron más ricos por la extracción y exportación del salitre.

2. V Una de las razones de inicio de la Cuestión Social es el aumento de la población urbana, a raíz de la migración campo-ciudad.

3. F Una de las consecuencias de la Cuestión Social es que las viviendas fueron más grandes y mejores.

Las viviendas eran muy pequeñas, la gente vivía hacinada o incluso se inventó espacios en donde poder vivir, sin alcantarillado, ni acceso a agua potable.

4. V Los primeros años de la República Parlamentaria no hicieron leyes, ni reformas sociales que ayudaran a aplacar las consecuencias de la Cuestión Social.

5. V Una consecuencia laboral y política de Cuestión Social fue la organización de las y los trabajadores a lo largo de todo Chile.

II) Elige la alternativa correcta:

1) La Cuestión Social se produce entre fines del siglo XIX y comienzos del siglo XX, coincidiendo con la celebración de un evento importante para la historia de Chile, el cual fue el:

a) **Centenario de la Independencia de Chile.**

b) Bicentenario de la Independencia de Chile.

c) Centenario de la Guerra del Salitre.

2) De las siguientes opciones, ¿Cuáles son causas de la Cuestión Social?:

I. Proceso de industrialización II. La migración campo-ciudad III. El apoyo del congreso a las reformas sociales.

a) Sólo I.

b) Sólo I y II.

c) I, II y III.

- 3) De las siguientes opciones ¿Cuáles son consecuencias de la Cuestión Social?:
I. Buenas condiciones de trabajo II. Hacinamiento y falta de acceso al agua potable III. Trabajo infantil.
- a) Sólo I y II.
 - b) Sólo II y III.**
 - c) I, II y III.
- 4) Para poder organizarse mejor y entregarse ayuda mutua entre las y los trabajadores, crearon diferentes tipos de organizaciones tal como:
- a) El club social.
 - b) Las escuelas populares.
 - c) Las mancomunales y mutuales.**

III) Responde las siguientes preguntas de desarrollo:

- 1) El termino **Cuestión Social** no es un término de América Latina, sino que se trasladó su uso desde otro continente. ¿De dónde provino y a raíz de que situación?

El termino proviene de Europa y surge a raíz de los problemas emanados por la Revolución Industrial. Proceso similar a lo que sucedió en Chile con la extracción del salitre. Aumentan las necesidades de trabajo en ciertas áreas ahora industrializadas, la gente se mueve a trabajar ahí, pero las condiciones laborales son paupérrimas, lo que produce problemas sociales graves a las clases populares.

- 2) Ante las precarias condiciones laborales, sociales y económicas que se encontraban las personas de la clase popular en Chile, a principios del siglo XX (el inicio del gobierno parlamentarista), las y los trabajadores inician huelgas ¿qué significa que las personas realicen huelgas? Indica al menos una huelga que se haya realizado entre 1902 y 1907 y descríbela.

Una huelga es la manifestación organizada o no, del conjunto de trabajadoras y trabajadores, exigiendo las mejoras en sus condiciones de trabajo, ya sea por no tener horas de descanso, trabajar mucho y ganar muy poco, no tener condiciones de salubridad mínima, entre otras. Las huelgas más importantes y reconocidas entre 1902 y 1907 son las siguientes:

1902: Los trabajadores de las minas de carbón de Lota y Coronel exigen que se acabe el sistema de fichas.

1903: Huelga por mejores salarios en Valparaíso.

1905: Huelga por el alza del precio de la carne en Santiago.

1906: Huelga para que aumentaran el tiempo de almuerzo en Antofagasta.

1907: Huelga para terminar con la explotación a las y los trabajadores en las oficinas salitreras de Iquique. Concluye con la Matanza de la Escuela de Santa María de Iquique.